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P3 本港

新興毒品「太空油」在港蔓延，去
年有300宗吸食新呈報個案，七成半屬
21歲以下青少年。為加強打擊，政府除
將太空油正名毒品並於上周五刊憲，管
有者可囚7年，販賣可判終身監禁。禁
毒專員李基舜日前接受本報訪問時稱，
會加強毒害宣傳和執法行動，如前線警
員上月18日起配備測試劑，倘發現有人
吸食電子煙且神志有異，可即時測試是
否吸食該毒，暫拘5人，年齡15至 55
歲，當中兩人是學生，海關亦會加強堵
截煙蛋及依托咪酯等原材料流入香港。

李基舜指太空油毒品危害極大，根
據醫管局香港中毒控制中心分析，去年有
3宗疑涉太空油毒品死亡個案。他指該毒
品影響腎上腺分泌，降低抵抗力，患簡單
疾病如感冒也可致死；另亦影響鉀質水
平，鉀突然暴跌也可能很快致命。

他指去年呈報吸毒人數有 5,068
人，涉吸太空油毒品有300人，最少僅
12歲，最多為17歲；有226宗呈報屬
21歲以下，踞青少年吸毒第三位，僅次
於吸食大麻的 296 人及吸食可卡因的
291人。他指太空油毒品蔓延速度快，
前年底開始有人吸食，去年即有300宗
呈報，故要手起刀落盡快打擊，將循教
育宣傳、治療和康復、立法執法、對外

合作以及研究等不同方向打擊。

修例後海關首拘旅客藏「毒煙」

此外，香港海關前日在上環港澳碼
頭一名由澳門抵港28歲女旅客身上，檢
獲一支疑含依托咪酯電子煙，是政府把依
托咪酯納危險藥物管制後，海關首破太空
油毒品案，被捕女子暫准保釋候查。
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中央為灣區把脈 港應積極融入
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中央港澳工作辦公室主
任、國務院港澳事務辦公
室主任夏寶龍近期對大
灣區進行了全面調研，
先後走訪了橫琴粵澳深度

合作區、深港河套科技創新
合作區、前海深港現代服務業合作區
和鹽田港。夏主任今次的調研除顯示
出中央對大灣區整體協同發展的高度
重視外，更反映今年開始大灣區發展
將進入提速高質量發展的快車道。港
府應認真體會和學習中央對大灣區規
劃的中心理念，抓住發展機遇的同
時，要有融入大灣區發展的緊迫感和
積極性，發揮出「一國兩制」的獨特
優勢，打造高水平、高質量的對外開
放高地，提高城市間的協同效益，為
大灣區和國家發展貢獻出更多的香港
力量。
綜觀今次夏寶龍主任的調研路線

可以看出，中央重視粵港澳大灣區內
多個合作平台的整體發展，以及相互
間的聯繫與協同發展，使產業在城市
間形成良好的互動鏈，增加協同效
益。其實在 1月時夏寶龍主任就指
出，要支持香港、澳門以更加務實的舉
措投身粵港澳大灣區建設，要加快推動
特色產業發展形成規模，不斷完善產業
鏈、供應鏈、價值鏈、人才鏈，打造一
批標誌性、有帶動效應的工程和項目，

夯實大灣區產業發展基礎。
以深港河套及前海為例，河套區

是深港科技創新開放合作先導區、國
際先進科技創新規則試驗區、粵港澳
大灣區中試轉化集聚區，而前海則是
全面深化改革創新試驗平台、高水平
對外開放門戶樞紐，發展現代服務業
以支援高科技企業及國際科研創新發
展，因此兩個平台的發展應有更多的
互動與交流，以達到相輔相成的作
用。香港作為連接河套與前海的主要
城市之一，要有協調和促成兩個平台
平行發展的積極性，主動投入更多資
源來推動融合發展，才能更好地發揮
出河套區的創新科研及前海的現代金
融、服務業的高質發展潛力。
事實上，香港作為粵港澳大灣區

發展的核心城市之一，擁有與國際接
軌的金融、航運、貿易聯繫，要更多
地發揮出大灣區內發展引擎及「灣區
聯繫人」、「超級聯繫人」的作用，
除做好河套與前海之間的聯繫人，亦
要做好與南沙、橫琴，以至灣區內各
城市的聯繫人，通過積極主動融合發
展，把人才、物資、資金、信息等創
新高質量發展要素擰成一股繩，並形
成跨境流動，輸出國際市場的涓涓細
流，打造國際化大灣區城市群的同
時，推動本地經濟和產業升級轉型，
為未來發展找到新的高質量增長點。

增宣傳見疑測試
嚴打太空油毒品

■禁毒專員李基舜籲公眾勿接觸太空油
毒品。
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加速北都建設 財爺預告發債

劉麥嘉軒續指，截至今年2月中已有逾10萬用戶登記積金易，
約8萬個為僱主。近20萬宗交易指示中約三分二以電子方式

進行，包括供款、提取或轉移強積金及更改投資組合等，而之前僅
佔三分一。

兩項指示數碼使用率達八成

她指當中提交供款資料及更改投資組合兩項行政指示，更有
80%數碼使用率，形容首階段數碼化轉型情況令人鼓舞。積金局資
料顯示，積金易首階段上線受託人管理資產佔強積金總資產值只約
2%，隨着第二階段展開，相對較大規模的中銀保誠，以及東亞
（強積金） 集成信託計劃、信安強積金和銀聯信託等計劃先後加
入，將令佔比增至約30%。
劉麥嘉軒指有必要推行全方位改善措施，包括已改善了平台介

面設計和指示；承辦商亦提升熱線1832 622及服務中心回應查詢
和求助速度，並增設專門處理供款的查詢熱線3197 2834，解答僱
主及僱員疑問。承辦商今年人手將由約900人逐步增至約1,600
人，以加強營運效率和質素。另將建立三層測試架構，成立由資訊
科技界人士及學者等組成專家小組提供專業意見；同時委託專業服
務公司進行用戶端專業測試，及由登記用戶組成小組反饋意見。
積金易平台初期曾出現僱主僱員供款無故歸零、個別自願性供

款「被消失」等甩轆情況，積金局行政總監鄭恩賜日前接受本報訪
問承認，由於積金易屬全新系統，且不同受託人、不同僱主供款情
況不盡相同，首階段磨合期確曾出現問題，但整體運作暢順，強調
團隊已檢視所有問題，確保第二階段會做得更好。而第二階段起亦
會多方位加強宣傳，如安排流動車到不同地區協助市民登記。
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積金局去年6月推出積金易平台，5個強積金計劃先
後加入。積金局主席劉麥嘉軒昨於網誌指，積金易去年
6月至今的運作首階段已處理近20萬宗交易指示，形容
今年極為關鍵，為部署下月5日至7月第二階段上線工
作，團隊參考先前經驗及回饋，引入一系全方位改善措
施，包括提升熱線服務、為僱主提供「一對一、手牽手」
支援服務等。承辦商將把積金易支援站擴至十八區，並建
立三層測試架構更全面優化平台運作和用戶體驗。

■劉麥嘉軒指積金易將引入
多項改善措施。 資料圖片

財政司司長陳茂波昨於網誌指，為抓
緊前沿科技迅速發展機遇，需加速北部都
會區建設，提供足夠空間及基礎設施吸引
科企落戶香港，並加大研發或高端製造業
務規模，蓬勃相關經濟活動。隨着未來數
年北都區工程陸續上馬，政府工程開支將
進入高峰期。為確保工程按時推展，會更
靈活善用市場資源，包括透過發行政府債
券融資，確保北都區發展進度不會因公共
財政狀況而受到制約。
陳茂波指北都區工程陸續上馬、產業

用地逐步推出，加上其他重要民生相關基
建工程如北區醫院擴建、公營房屋土地平
整項目等，工程開支將進入高峰期。為確
保工程按時推展，政府會善用市場資源，

包括發債融資確保北都區項目進度。而發
債支持基建工程、投資未來，是國際慣常
和普遍做法。他強調特區政府現時債務相
對生產總值比率僅約9.3%，未來即使略為
提高，亦仍遠低於其他先進經濟體，屬穩
健水平。
他指發債籌資用在投資未來，並非用

在日常開支，是特區政府一直嚴守的財政
紀律。隨着部分基建工程逐步落成，未來
發債需求及規模會相應減少。他又稱政府
過往發行的債券深受環球機構投資者歡
迎，如2024/25年度發行的綠色債券和基
建債券，機構投資者部分錄得近3至7倍認
購額，反映市場需求龐大，以及對香港長
遠發展具信心。




